

Esta sección está destinada difundir las actividades académicas de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias. De otras sociedades afines y de distintos centros de especialidad, así como noticias de interés médico, científico o cultural en general. También acoge los comentarios y sugerencias de los lectores y toda colaboración que se encuadre dentro de estos objetivos.

Actividades Académicas de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias. Trimestre octubre - diciembre 2025

22º Curso Patologías Respiratorias Filial Sur, Puerto Montt 2025

Se realizó en forma presencial el día 7 de noviembre de 2025, en el Centro de Eventos Colegio Médico de Puerto Montt, fue coordinado por los Dres. Mauricio Riquelme y Fernando Iñiguez.

El curso se realizó en cuatro módulos, abordando los siguientes temas centrales:

- Asma en niños y adultos.
- Cáncer Pulmonar.
- Coqueluche.
- Enfermedades Pulmonares Intersticiales.
- Mycoplasma.
- Tabaquismo.
- Virus respiratorio sincicial.

Se inscribieron 122 profesionales de la salud, quienes pudieron optar a recibir un certificado de asistencia especificando las horas académicas de la actividad y/o una certificación de evaluación, luego de aprobar una prueba escrita.

Conversatorios en Asma No Controlada

Esta actividad es organizada por la Comisión de Asma de la SER. Sus coordinadores son los Dres. Paulina Barria, María Teresa Parada y Víctor Leiva V.

Estos conversatorios consisten en la realización de reuniones clínicas telemáticas que permitan la presentación, evaluación y discusión de casos de asma de difícil control. Con la participación de especialistas a lo largo de todo el país. La Primera reunión se efectuó el 6 de octubre 2025 y se continuarán realizando mensualmente.

Reconocimiento de ALAT a la Dra. Patricia Schönfeldt Guerrero

La Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias felicita a la Dra. Patricia Schönfeldt G.

por el reconocimiento que le será entregado desde la Asociación Latinoamericana de Tórax (ALAT) por su constante participación docente en la enseñanza de espirometría. Cabe destacar que la Dra. Schönfeldt ha participado en nuestra sociedad con el mismo entusiasmo, en difusión y perfeccionamiento en el ámbito de la función pulmonar.

*Directorio Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias.
10 de octubre, 2025.*

Día Mundial de la EPOC: puente hacia la atención primaria

Actividad realizada el 14 de noviembre de 2025, en el Hotel MR de Santiago y fue coordinado por los Dres. Gonzalo Alvear y Mauricio Jalón. Se inscribieron 197 profesionales de la salud, quienes recibieron un certificado de asistencia (señalando las horas académicas).

57º Curso Precongreso 2025

Se realizó el 2 de diciembre en el Hotel Enjoy de Coquimbo, organizado por el Dr. Luis Soto Germain y estuvo dirigido a médicos no especialistas y a profesionales de la salud. Las exposiciones se realizaron distribuidas en 4 módulos constituidos cada uno de ellos por tres charlas de 20 min seguidas de preguntas de los asistentes. Los módulos abordaron aspectos específicos de Tuberculosis, Enfermedades pulmonares intersticiales, Asma y EPOC.

57º Congreso Chile de Enfermedades Respiratorias 2025

Se realizó entre los días 3 y 6 de diciembre en el Hotel Enjoy de Coquimbo. El congreso fue liderado por el Dr. Mauricio Salinas F., presidente de la SER y los coordinadores fueron: Dr. Felipe Astorga (C. General) - Dr. Ricardo Fritz (C. Medicina Respiratoria) - Dr. Carlos Flores (C. Pediatría neumológica) Dr. Francisco Suarez

(C. Cirugía Torácica) - Dra. Patricia Schonfeldt (C. Ramas).

Durante el congreso se efectuaron los siguientes cursos de actualización: Ventilación Mecánica no invasiva domiciliaria - Rehabilitación Pulmonar en Adultos con Patología Respiratoria Crónica - Fibrosis Quística - Tuberculosis con resistencia a fármacos de primera línea - Espirometría ALAT-SER.

En el congreso participaron 14 conferencistas invitados procedentes de naciones europeas, de Estados Unidos y de diversos países de América Latina que se sumaron a destacados expositores nacionales, que hicieron sus presentaciones en las diversas actividades académicas programadas: conferencias plenarias, charlas, conversatorios y simposios.

Las comunicaciones libres se distribuyeron en sesiones de tótems que incluyeron la presentación de 95 exposiciones distribuidas en 19 sesiones dedicadas a la discusión de patología respiratoria en niños y adultos en sus aspectos médicos, pediátricos y quirúrgicos.

Se presentó un bloque temático dedicado a difundir la investigación que se realiza en la Región de Coquimbo, sede del congreso. En esta instancia se expuso resultados de investigaciones sobre medicina en altitud geográfica y reducción de riesgo de muerte y ventilación mecánica por alto índice Omega 3 en pacientes con COVID-19 grave, en un estudio de casos y controles.

La tradicional Conferencia Cultural Profesor Héctor Orrego Puelma se tituló: "Historia del Universo".

Premios entregados en el 57º Congreso

En la ceremonia inaugural se premió a los tres mejores artículos presentados en la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias en el trienio 2022-2024 que correspondió a los siguientes artículos:

1. Primer premio: *Trasplante pulmonar en el Instituto Nacional del Tórax. Resultados a 12 años del inicio del programa.* Autores: Joel Melo T., Felipe Cayupi G., Juan P. Cuevas T., Claudia Sepúlveda L., Virginia Linacre S. y Erika Donoso G. [Rev Chil Enferm Respir 2024; 40(3):151-8].
2. Segundo premio: *Concordancia entre el índice de apnea-hipopnea y tiempo acumulado con saturación de oxihemoglobina bajo 90% en la clasificación de gravedad de la apnea obstructiva del sueño.* Autores: Joaquín Nieto-Pino, Eva Retamal-Riquelme, Sebastián Martínez B y Carolina Sáez-Galaz. [Rev Chil Enferm Respir 2024; 40 (1):11-19].

3. Tercer premio: *Estudio de sobrevida a largo plazo en pacientes adultos con enfermedades respiratorias crónicas atendidos por infección respiratoria aguda por coronavirus SARS-CoV-2* Autores: Fernando Saldías P., Denisse Camhi B., Amanda Guzmán Z. e Isabel Leiva R. [Rev Chil Enferm Respir 2023; 39(3): 2023-215].

Premio a la mejor comunicación libre del 57º Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias

El Comité Científico otorgó el premio a la mejor comunicación presentada en el formato de un artículo "in extenso" a este congreso, que consiste en financiar el viaje, estadía e inscripción para presentar el estudio premiado en el Congreso 2026 de la *European Respiratory Society* que se efectuará en Barcelona, España entre los días 3 y 9 de septiembre del próximo año.

El premio lo obtuvo el manuscrito titulado: *Endofenotipos fisiopatológicos de la apnea obstructiva del sueño según el grado de obesidad en mujeres chilenas*, cuyos autores son Gonzalo Labarca, Bastián Sobrevía Parra; Daniel Solomon; Joaquín Nieto-Pino; Eva Retamal Riquelme; César Maquilón Ortiz y Mónica Antolini. Es un estudio prospectivo multicéntrico observacional que incluyó participantes de tres centros clínicos: Red UC Christus, Hospital Clínico La Florida y Clínica Dávila y de dos centros universitarios Universidad Adventista de Chile (Chillán) y Universidad de Concepción.

Además, recibieron una mención honrosa los siguientes artículos in extenso de comunicaciones libres presentados en el congreso:

- *Características y evolución de la lista de espera para el trasplante pulmonar en la Clínica Santa María (2013–2025).* R. Varas, D. Paredes, R. Villarroel F., V. Linacre, F. Suárez, C. Paulsen, P. Salazar, R. Donoso, C. Sepúlveda y M. Fica.
- *Exactitud diagnóstica de GENEXPERT en deposiciones para tuberculosis pulmonar: Comparación con pruebas respiratorias de referencia en una cohorte clínica.* C. G. Riquelme, F. Mora, L. Aguayo y J. Yáñez. Hospital G. Grant Benavente, Concepción.
- *Utilidad clínica de los puntajes EXACTO y FEOS para evaluar la respuesta a terapia biológica en asma grave: experiencia del Hospital Regional de Concepción, Chile.* L. Aguayo, C. Riquelme, M. Aguayo y J. Yáñez.

La ceremonia inaugural culminó con la conferencia titulada “Tuberculosis y el desarrollo de la investigación Biomédica: Perspectiva histórica” pronunciada por el profesor Patricio Escalante, MD, MSc, destacado neumólogo de la Clínica Mayo en Rochester, Minnesota, EE. UU.

Elección del nuevo directorio de la SER periodo 2026 -2027

En el 57º congreso de la SER se eligió al nuevo directorio de la SER, resultando elegido para el cargo de presidente el Dr. Carlos A. Peña Mantinetti y para acompañarlo como miembros del nuevo directorio para el próximo período los Drs. Marcia Aguirre Z., Juan Carrillo A., Mauricio Cesped G., Carlos Flores B., Jorge Mackenney P., Juana Pavié G., Felipe Rivera Ch., Patricia Schönfeldt G. y Pedro F. Undurraga M.

Anuncios y noticias de CONACEM

1. *Nuevo Secretario ejecutivo de CONACEM:* A contar del 22 de septiembre de 2025 ha asumido este cargo el Dr. Rodrigo Martínez Labarca, médico-cirujano, especialista en Salud Pública, profesor adjunto de la Universidad de Chile y miembro del comité de salud pública de CONACEM desde el 2012 a la fecha. El Dr. Martínez reemplaza al Dr. Mauricio Ossorio Ulloa quien luego de desempeñarse por 3 años en esta función renunció para asumir la vicepresidencia del Colegio Médico.
2. La coordinadora general de CONACEM ha comunicado los reglamentos generales han sido modificados y se encuentran disponibles para ser consultados en el sitio web de la corporación <https://www.conacem.cl/>
3. El 4 de noviembre del presente año el Dr. Sergio Bello Silva, presentó su renuncia a seguir participando como integrante de la Comisión de Enfermedades Respiratorias (Adultos) de CONACEM en representación del Colegio

Médico, por motivos personales. Los miembros de esta comisión junto con lamentar esta situación agradecen al Dr. Bello su encomiable y muy productiva labor en la comisión.

Coalición Global de Academias de Medicina para COP 30. Declaración de Apoyo al Plan de Acción de Salud de Belém para la Adaptación del Sector de la Salud al Cambio Climático

La Academia Chilena de Medicina suscribió la siguiente declaración: “Como Academias Nacionales de Medicina y divisiones médicas de Academias de Ciencias de todo el mundo, reafirmamos nuestro compromiso compartido con el avance de la salud frente a la crisis climática. Reconocemos el Plan de Acción de Salud de Belén, Brasil como un marco global crucial para su implementación, que también subraya el vínculo inseparable entre el cambio climático y la salud humana. Juntos, expresamos nuestro apoyo a la acción colectiva que salvaguarde la salud y el bienestar de todas las personas ahora y para las generaciones venideras”.

Celebración del 40º Aniversario de la Sociedad Chilena de Ciencias Fisiológicas

En el marco de la 40º Reunión anual de la Sociedad Chilena de Ciencias Fisiológicas (SChCF) se celebró una ceremonia conmemorativa de la creación de esta sociedad en 1985. En esta ceremonia la presidenta de la SChCF Dra. Sonja Buvinic repasó la historia de la Fisiología nacional iniciada por las figuras señeras de los profesores Alejandro Lipschütz, Francisco Hoffmann, Héctor Croxatto, Joaquín Luco y Bruno Günther y el significado de la creación de esta Sociedad. Ulteriormente se entregó un reconocimiento a los socios fundadores y expresidentes de esta sociedad cuyo primer directorio estuvo constituido por el Dr. Ennio Vivaldi Cichero (presidente) y los Dres. Ramón Rosas, Fernando Torrealba, Orlando Gutiérrez, Pedro Labarca y Manuel Oyarzún, editor de esta revista y presidente de la SChCF en el bienio 1994-95.